



Un poco de historia; un mucho de crónica personal

(Juan Fuentelba Oreño).

El historiador Francisco Prias Valenzuela, en su libro "Manual de Historia de Chile", dice: "La insurrección de los mapuches comenzó en 1880 con el fin de reconquistar sus tierras hasta el Bío Bío. Llegó a su período crítico en enero de 1881. Los sublevados atacaron Traiguén, cortaron el telégrafo y asolaron los campos de Collipulli. Esto determinó al Gobierno iniciar el avance de la frontera hasta Línea del Cautín. Una expedición de dos mil hombres al mando del coronel Gregorio Urrutia partió de Traiguén en dirección al Cautín. En el trayecto se fundaron varios fuertes y se construyeron caminos, hasta llegar al lugar llamado Temuco, frente a un paso del Cautín. En el lado norte de este paso se construyó un fuerte que no tardó en ser atacado por las tribus vecinas, las que al mismo tiempo asaltaban los convoyes de carretas, ultimaban a sus conductores y cogían grandes cantidades de animales.

"El coronel Urrutia logró sofocar el levantamiento y consolidar la Línea del Cautín, con los siguientes fuertes: Nueva Imperial, Pillanlelbún, Lautaro y Curacautín. Finalmente, el coronel Urrutia al mando de su división partió de Temuco en diciembre de 1882 en dirección a las ruinas de la antigua ciudad española de Villarrica, ahora cubierta por los bosques que rodeaban el hermoso lago del mismo nombre. El último día de diciembre en Putuf, a la vista del volcán Villarrica, celebró un parlamento con los caciques de la región, con lo cual quedó sellada la posesión de la ciudad para los "huincas chilenos".

Esta es historia escrita y sancionada por documentos oficiales. Mi padre me contaba que él se vino a Temuco a la edad de 14 años desde la zona de Perquihuquén. Por esas tierras cercanas a Parral se corría la voz de que el Gobierno había formado

nuevos pueblos en el sur y que Temuco era el más importante. Había comercio. Se podían conseguir sitios si se comprobaba que se tenía disposición y determinación para establecerse definitivamente. A los hombres de los entregaba fusiles para defendérse si atacaban los mapuches. El sur atraía no por el oro, sino por la libertad de ser dueño de un pedazo de tierra. Partió el año 1885 en son de comerciante. Sal, grasa y azúcar fueron sus mercaderías. Lo acompañaban sus hermanos mayores Lizardo y Petrona. Pasaron peripecias en el largo viaje, pero no llegaron juntos a Temuco. El tío Lizardo y la tía Petrona se quedaron en Pillanlelbún como inquilinos. Mi padre siguió a Temuco. Obtuvo un sitio a cuadra y media de la Plaza de Armas en Antonio Varas, entre Aldunate y Gral. Mackenna.

El muchacho decidido que partió como futuro comerciante fracasó a corto tiempo. No tenía pasta para el mesón. Le tiraba más la carpintería. Llegó a ser un buen carpintero y también un buen "lenguarás", es decir un huincu que aprendió a hablar mapuche con fluidez y servir de intérprete cuando la ocasión se presentaba.

Buena parte de la madera que necesitó para hacer su casa en que nació la sacó del sitio que compró al fisco. Recuerdo que lo llamaban "El maestro Fuentelba". La casa de ladrillos de dos pisos sin estucar que aún existe casi al frente del que fue mi hogar la construyó para el visitador de Escuelas Primarias Sr. Barrientos. La casa de la que fue "La Quinta Retiro" en el camino a Cajón también fue construida por él, el año 1913.

Para mí no tienen secretos el martillo, el serrucho, el formón y el cepillo y la garlopa. El me los enseñó a manejar desde chico. Yo por mi parte ponía mucha atención observando trabajar al maestro González y a Sandoval, viejos operarios de mi progenitor.

Domingo Audich, Temuco, 22-XI-1980 p. 2.

60

Un poco de historia; un mucho de crónica personal [artículo]

Juan Fuentealba Oreño.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuentealba Oreño, Juan

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un poco de historia; un mucho de crónica personal [artículo] Juan Fuentealba Oreño.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)